



## Somos hermanos

*“No debiste reírte de tu hermano en su mal día, en el día de su desgracia.” Abdías 1:12a*

### Objetivo para el mes de junio:

Creer en el conocimiento del corazón de Dios Padre que Jesucristo vino a revelarnos. Que las familias sean fortalecidas por este amor y que cada miembro pueda vivir su identidad como hijos de Dios, extendiendo el amor y perdón a sus hermanos naturales y en Cristo.

### Contexto histórico

#### 1 Crónicas

- **Título:** El título original en Hebreo es “Los anales (acontecimientos o sucesos) de los días”. Así como Samuel y Reyes, Crónicas también era un solo manuscrito hasta que fue dividido en la traducción Griega. El título también cambió a “las cosas omitidas”, siendo material que no es usado en su mayoría en Samuel o Reyes. El título en Castellanos “crónicas” se originó por la traducción Latina “Cronicorum Liber” (Las crónicas de la historia sagrada entera”).
- **Autor y Fecha:** A pesar de que el autor y la fecha no son expuestas, la tradición Judía y el enfoque del libro apuntan al posible autor: Esdras. Siendo él, el “cronista”, durante el periodo postexílico. Los últimos versos de Crónicas son repetidos en el libro de Esdras (2 Crónicas 36:22-23 - Esdras 1:1-3)

## Idea Principal, Motivo de Escritura & Versículo Clave

- **IP:** La obediencia lleva a la bendición y al avivamiento en el pueblo de Dios
- **ME:** Para animar al pueblo que volvió del exilio a seguir a Dios en obediencia, aprender a confiar en Él y aprender de los errores de sus ancestros
- **2 Crónicas 7:13-14:** *“Cuando yo cierre los cielos para que no llueva, o le ordene a la langosta que devore la tierra, o envíe pestes sobre mi pueblo, si mi pueblo, que lleva mi nombre, se humilla y ora, y me busca y abandona su mala conducta, yo lo escucharé desde el cielo, perdonaré su pecado y restauraré su tierra.”*

## Abdías

El muy corto libro de Obadías consiste en tan solo 23 versículos haciéndolo el libro más corto del AT. Trata acerca de la rivalidad entre Edom (los descendientes del hermano gemelo de Jacob, Esau) en contra de Judá. Abdías pronuncia estas palabra de juicio y destrucción en contra de Edom por la oposición de ellos en contra de Israel.

No se sabe exactamente cuándo fue escrito, sin embargo se cree que el juicio tiene que ver con la ayuda de que proporcionó Edom a Babilonia para saquear Jerusalén (v. 10-14) que es lo que da un contexto histórico al libro. Edom “aplaudió” la caída de Jerusalén (Sal. 137:7). Probablemente fue escrito alrededor de 586 AC.

## Idea Principal, Motivo de Escritura & Versículo Clave

- **IP:** Dios juzgaran a Edom por sus pecados en contra de su hermano menor Jacob.
- **ME:** Exponer el juicio en contra de Edom. Mostrarle a Judá que Dios los vengará de sus enemigos.
- **Abdías 1:10:** *“Por la violencia hecha contra tu hermano Jacob, te cubrirá la vergüenza y serás exterminado para siempre.”*

## Jonás

*“Orgullo patriota/Inclusión Gentil.”*

El Profeta: A diferencia de los otros profetas, Jonás tiene una reputación un poco más negativa que positiva. Jonás fue hijo de Amitai y originario de Gat-hefer. Su libro revela el carácter de este profeta, un poco dudoso e inconsistente a comparación del resto de los profetas. Jonás no creía en el ministerio que le fue encargado por Dios, lleno de miedo y de rebeldía, Jonás parte desde Jope rumbo a Tarsis en lugar de ir a Nínive (capital de Asiria). Estando ya en camino en esta travesía, una tormenta amenaza a la embarcación, un grupo de marineros gentiles echan las suertes y la confesión cae sobre Jonás quien es arrojado al agua para terminar el juicio. Aquí Jonás es tragado por un gran pez y pasa 3 días en el vientre del animal y después de su oración de “arrepentimiento” es arrojado en tierra firme.

Después de este evento al fin llega a la imponente ciudad de Nínive, y predica lo que Dios le mandó y el resultado es impactante, la ciudad entera junto con su rey e irónicamente hasta su ganado, se arrepienten. El último capítulo describe el enojo de Jonás en contra de Dios por haber mostrado misericordia a los gentiles de Nínive, que según Jonás no eran merecedores de ninguna compasión. Aquí Dios habla fuertemente y por medio de una calabacera, le da a entender a Jonás que Dios se muestra misericordioso con quien él desea y ningún ser humano es digno de reprobar la misericordia y compasión de Dios.

**Autor y Fecha:** A diferencia de los libros poéticos de los profetas, el libro de Jonás más que ser de las “palabras” del profeta trata más bien de la “vida” del profeta, y con eso lleva su mensaje. Jonás se encuentra mencionado en otra ocasión fuera de su libro en 2R14:23-25 mientras profetiza favor y éxito para el rey de la época Jeroboam II, sin embargo cabe recalcar que Amós confronta a ese mismo rey y dicta juicio en contra de su reinado (Am. 6:13-14). Durante el reinado del Rey Asirio, Adad-Nirari III (811-783 AC), se registra históricamente una reforma religiosa sin explicación alguna. Una de las características de este suceso es que Asiria se volvió por un período en una nación monoteísta y durante este período Asiria permaneció en pausa con sus planes de conquista, se volvieron una nación más pacífica por un tiempo.

- Jonás: 2R 14:25 à 793-753 AC
- Jeroboam II: 2R 14:23-29 à 793-753 AC

**Estado Político y Espiritual:** El estado político, como vimos anteriormente en los libros de Amós y Oseas durante el período de Jeroboam II, era un tiempo de prosperidad y estabilidad para Israel. A pesar de que gozaban de estabilidad, espiritualmente vivían como los paganos, sin embargo ellos creían que por ser el “*pueblo de Dios*” no debían de preocuparse por nada. Jeroboam II quien no se apartó del pecado de Jeroboam I en cuanto a la idolatría, continuó con los templos paganos y la inmoralidad que estos acarreaban.

**Mensaje:** El tema central del libro es la universalidad de la salvación de Dios, su amor y providencia generosa con cualquiera, ya sea gentil o Israelí que se muestre realmente arrepentido. “Jonás” es uno de los únicos libros en el AT que demuestran explícitamente como Dios, a pesar que se reveló a Israel primero, su plan de redención incluye a todas la humanidad sin importar, raza, pueblo, cultura, idioma, etcétera. Esto tiene que ver con la promesa central que le hace a Abraham que “*a través de ti serán bendecidas todas las familias de la tierra*” (Gn.12:3)

**Carácter de Dios:** A través de la historia de Jonás, Dios revela su misericordia y compasión no sólo por Israel sino por una nación gentil. Dios revela que ni aun el mal malvado de los pueblos escapa de su amor y misericordia, siempre y cuando escuchen Sus advertencias y se arrepientan de corazón.

### **Idea Principal, Motivo de Escritura & Versículo Clave**

- **IP:** Dios expande su misericordia a través del arrepentimiento a TODAS las personas, incluso a Nínive.
- **ME:** Exponer el orgullo y el egoísmo de Israel al no querer compartir la bendición de Dios y quererla solo para ellos.

- **Jonás 4:2:** *“Así que oró al Señor de esta manera: —¡Oh Señor! ¿No era esto lo que yo decía cuando todavía estaba en mi tierra? Por eso me anticipé a huir a Tarsis, pues bien sabía que tú eres un Dios bondadoso y compasivo, lento para la ira y lleno de amor, que cambias de parecer y no destruyes.”*

## Objetivos claros para mi célula

Queremos que cada líder tenga muy claro el objetivo cada célula, teniendo en mente la meta como Iglesia este año de ser +Fuertes, en nuestro amor por Dios, familia y los demás.

A través de las siguientes preguntas te será más fácil preparar tu célula y dirigir tu ministración al final:

1. ¿Qué quiero que sepan? Que en Dios ahora somos miembros de una nueva familia, y esta nueva familia tiene una cultura diferente, la del Reino de Dios. Estamos llamados a ser buenos hijos y por consecuencia buenos hermanos.

2. ¿Qué quiero que crean? Que nuestro amor a Dios se manifiesta en la manera que amamos a nuestros hermanos. (Hermano es no solo el natural, sino todos los que somos Hijos de Dios).

*“Si alguien afirma: «Yo amo a Dios», pero odia a su hermano, es un mentiroso; pues el que no ama a su hermano, a quien ha visto, no puede amar a Dios, a quien no ha visto. Y él nos ha dado este mandamiento: el que ama a Dios, ame también a su hermano.” 1 Juan 4:20-21*

3. ¿Qué quiero que hagan? Que amen a sus hermanos naturales y en Cristo del mismo modo que Jesús nos enseñó a amar.

## Experiencia

Siguiendo el método de enseñanza de Dios te recomendamos comenzar tu célula con alguna experiencia, historia, anécdota o actividad que refuerce el tema.

Ejemplos:

- Pídele a los miembros de tu célula que tomen una hoja y se la peguen en la espalda, cada asistente tendrá que escribir en la espalda del otro una palabra positiva que lo defina. Al final cada asistente tendrá una hoja llena de cualidades positivas acerca de él mismo.
- Llevarlos a reflexionar: Un verdadero hermano bendice a su hermano aun a sus espaldas.

## Desarrollo

*“Así distinguimos entre los hijos de Dios y los hijos del diablo: el que no practica la justicia no es hijo de Dios; ni tampoco lo es el que no ama a su hermano. Este es el mensaje que han oído desde el principio: que nos amemos los unos a los otros. No seamos como Caín que, por ser del maligno, asesinó a su hermano. ¿Y por qué lo hizo? Porque sus propias obras eran malas, y las de su hermano justas. Hermanos, no se extrañen si el mundo los odia. Nosotros sabemos que*

*hemos pasado de la muerte a la vida porque amamos a nuestros hermanos. El que no ama permanece en la muerte. Todo el que odia a su hermano es un asesino, y ustedes saben que en ningún asesino permanece la vida eterna. En esto conocemos lo que es el amor: en que Jesucristo entregó su vida por nosotros. Así también nosotros debemos entregar la vida por nuestros hermanos. Si alguien que posee bienes materiales ve que su hermano está pasando necesidad, y no tiene compasión de él, ¿cómo se puede decir que el amor de Dios habita en él? Queridos hijos, no amemos de palabra ni de labios para afuera, sino con hechos y de verdad.” 1 Juan 3:10-18*

## 1. Heridas entre hermanos

*“Caín y Abel “Caín habló con su hermano Abel. Mientras estaban en el campo, Caín atacó a su hermano y lo mató.” Génesis 4:8*

Es impresionante notar que la primera referencia de hermanos en la Biblia es la historia de Caín y Abel, la caída del hombre fracturó nuestra relación con Dios, la creación y nuestras familias. El anhelo de Dios es restaurar de igual manera todas estas, empezando con nuestra relación con Él, y así también con nuestros hermanos.

- **Jacob / Israel y Esau / Edom** *“Por la violencia hecha contra tu hermano Jacob, te cubrirá la vergüenza y serás exterminado para siempre.” Abdías 1:10*

Abdías, un pequeño libro de la Biblia trata del enojo de Dios contra Edom (Descendientes de Esaú, hermano de Jacob), porque no ayudaron a su hermano Israel, al contrario se aliaron con sus enemigos y se gozaron en su destrucción.

- **Absalón y Amnón** *“Pero Jonadab, el hijo de Simá y sobrino de David, intervino: —No piense Su Majestad que todos los príncipes han sido asesinados, sino solo Amnón. Absalón ya lo tenía decidido desde el día en que Amnón violó a su hermana Tamar.” 2 Samuel 13:32*

Las heridas realizadas por nuestros hermanos y familiares son las más profundas. Una herida que no sana, lleva a la violencia. Tenemos que cuidar nuestro corazón de toda amargura, porque ya sea rencor, celo, rivalidad o cualquier sentimiento contrario al amor, no proviene del Padre y trae destrucción.

## 2. El perdón entre hermanos

*“Pero yo les digo que todo el que se enoje con su hermano quedará sujeto al juicio del tribunal. Es más, cualquiera que insulte a su hermano quedará sujeto al juicio del Consejo. Y cualquiera que lo maldiga quedará sujeto al fuego del infierno. »Por lo tanto, si estás presentando tu ofrenda en el altar y allí recuerdas que tu hermano tiene algo contra ti, deja tu ofrenda allí delante del*

*altar. Ve primero y reconcílate con tu hermano; luego vuelve y presenta tu ofrenda.” Mateo 5:22-24*

- **José y sus hermanos** *“Es verdad que ustedes pensaron hacerme mal, pero Dios transformó ese mal en bien para lograr lo que hoy estamos viendo: salvar la vida de mucha gente. Así que, ¡no tengan miedo! Yo cuidaré de ustedes y de sus hijos. Y así, con el corazón en la mano, José los reconfortó.” Génesis 50:20-21*

José fue exaltado y grandemente bendecido por sus decisiones, principalmente de honrar a Dios a través de su integridad pero también por su corazón lleno de perdón, sus hermanos merecían la muerte y José tenía todo el poder para ejecutar el castigo y no lo hizo. José entendió que su propósito era bendecir a su casa y hermanos, y su ejemplo ha trascendido porque decidió perdonar.

### **3. Cultura de los Hijos de Dios**

*“En todo tiempo ama el amigo; para ayudar en la adversidad nació el hermano.” Proverbios 17:17*

Este versículo nos lleva a ver que el anhelo del corazón de Dios para los hermanos es para que sean amigos y de ayuda mutua.

La realidad espiritual de nuestra adopción y nuestra nueva familia en Cristo es tan real como nuestra familia física. Ahora somos el cuerpo de Cristo, somos hermanos. Nuestro reto más grande es aprender a amarnos como Jesucristo nos ama.

*“El que afirma que está en la luz, pero odia a su hermano, todavía está en la oscuridad.” 1 Juan 2:9*

*“Si alguien afirma: «Yo amo a Dios», pero odia a su hermano, es un mentiroso; pues el que no ama a su hermano, a quien ha visto, no puede amar a Dios, a quien no ha visto.” 1 Juan 4:20*

La palabra odio viene del griego (μισέω miséō) que significa odiar, detestar, ignorar, rechazar. A veces nos justificamos porque creemos que odiar es solamente un sentimiento muy fuerte de aversión o repulsión hacia una persona, con deseos de causarle daño. Pero bíblicamente ignorar a tu hermano o sus necesidades también es odiarlo.

Así que podemos concluir que si no amamos a nuestro hermano natural o en Cristo, como Jesús nos ama, necesitamos pedirle al Espíritu Santo que produzca ese fruto en nosotros al mismo tiempo que tomamos la decisión y voluntad de manifestar nuestro servicio y amabilidad a los demás.

*“Pero yo les digo: Amen a sus enemigos y oren por quienes los persiguen, para que sean hijos de su Padre que está en el cielo. Él hace que salga el sol sobre malos y buenos, y que llueva*

*sobre justos e injustos. Si ustedes aman solamente a quienes los aman, ¿qué recompensa recibirán? ¿Acaso no hacen eso hasta los recaudadores de impuestos?” Mateo 5:44-45*

Jesús es nuestra única referencia de amor, y él dijo que no existe amor más grande que aquel que su vida da por sus amigos. Nuestro propósito en la vida es crecer cada día más en nuestro amor por Dios y por nuestro prójimo, y es imposible crecer en este último sin el perdón (hasta 70 veces 7 necesitamos perdonarnos).

### **Aplicación**

- ¿Cuáles son tus sentimientos hacia tus hermanos?
- ¿Hay algo que tengas en contra de tu hermano? Haz un plan de acción para arreglarlo.
- ¿Cómo ves a los miembros de tu célula e iglesia? ¿Crees que son tus hermanos?
- ¿Tienes algo en contra de algún miembro de tu iglesia? Haz un plan de acción.

### **Ministración**

- Dirige a tu célula en un tiempo de oración, identificando la amargura, celos, envidias, rivalidades, deseos de venganza contra sus hermanos.
- Pidan perdón por todo sentimiento contrario al amor.
- Renuncien a todo anhelo de venganza a través de actitudes como la indiferencia, manipulación.
- Oren por una convicción verdadera de amar a Dios a través de amar a sus hermanos naturales y en Cristo.